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l'unité entre la Foi et les valeurs vécues et appréciées par les hommes de son temps.

Il a su assumer cette culture, pour la purifier de ses scories et de ce qui ne pouvait pas être converti, pour lui infuser l'esprit

chrétien, pour la sanctifier et ainsi en faire le véhicule de la Foi. Il a su maîtriser la langue française de telle manière qu'il a été un des

plus remarquables écrivains de son temps. Cette langue française, il l'a mise au service du message de l'Evangile, de telle sorte que

les humanistes de son époque pouvaient entendre la prédication évangélique à travers leur culture.

De ce point de vue, il demeure un modèle pour nous, même si les questions et la culture de notre temps ne sont plus les sien-

nes.

Notre vocation de chrétiens est d'assumer la culture d'aujourd'hui pour la guérir de ce qu'elle comporte de mauvais, pour l'im-

prégner de vie chrétienne, la donner à Jésus Christ, et transmettre le message chrétien à travers elle.

Le Chrétien sur le Chemin de la Sainteté
Un deuxième aspect très attachant et très actuel, de saint François de Sales est sa conviction que la sainteté, la dévotion

comme il dit, est faite pour tous les chrétiens quel que soit leur état de vie, et qu'elle est à pour-

suivre dans toute la vie. Lorsqu'on lit l'Introduction à la Vie Dévote, qui reste un livre très actuel

malgré le style qui nous déconcerte parfois, nous sommes étonnés de voir combien pour lui la vie

chrétienne n'est pas extérieure à la vie de tous les jours, mais qu'elle est intérieure à cette vie.

Il a saisi d'une manière très forte que nous allons à Dieu à travers tout le tissu de l'exis-

tence et toutes les situations dans lesquelles nous nous trouvons. 

La matière de la sainteté, c'est la vie, ou comme nous disions volontiers autrefois, le devoir d'état.

La sainteté ne consiste pas à sortir de notre vie quotidienne, mais à la vivre en union avec Dieu,

dans le sens voulu par Dieu, en particulier dans un amour plus grand de Dieu et du prochain.

La sainteté est faite non seulement pour les moines, mais pour les princes et les soldats,

pour les gens de cour et les gens pauvres, les personnes mariées et les personnes célibataires, et

bien sûr pour les prêtres et les évêques. Nous parlons beaucoup aujourd'hui par exemple de la spi-

ritualité des laïcs engagés dans les responsabilités de la société, et nous avons raison. Tout cela

est déjà, sans les mots bien sûr, en Saint François de Sales.

Cela explique le succès considérable qu'a eu l'Introduction à la Vie Dévote. Il n'est pas sûr

que ce soit une chose acquise pour tous les chrétiens. Il peut y avoir encore chez nous une sépara-

tion entre la vie spirituelle et la vie de tous les jours sous toutes ses formes. Saint François demeure

le modèle et le maître des chrétiens qui veulent se sanctifier au coeur de leur vie humaine.

L'Evêque, Berger de son Peuple
Enfin Saint François de Sales a été un grand apôtre des temps modernes. Etant prêtre et

évêque, il peut sembler normal qu'il ait eu un tel sens mission-naire. Mais nous savons par expérien-

ce qu'il ne suffit pas d'être chrétien, ni même prêtre et évêque, pour être habité par la passion de la

mission. François de Sales, par exemple, a vu l'importance du catéchisme qu'il faisait lui-même en

invitant les parents à se joindre à leurs enfants. Il a compris l'importance et la nécessité des caté-

chistes laïcs qu'il réunissait et formait. Bien des chrétiens seraient étonnés d'apprendre que les

catéchistes laïcs ne datent pas de notre époque !

Il a compris qu'il fallait un clergé formé intellectuellement et spirituellement. Il était proche

du peuple de Dieu et du clergé de son diocèse, accueillant à tous, riches et pauvres, visitant régu-

lièrement le diocèse malgré les difficultés de déplacement. Il savait l'importance des femmes dans

la société et dans l'Eglise, sachant les écouter et les guider avec un sens psychologique et un esprit de finesse étonnants.

Il convient de relever que Saint François de Sales ne s'est pas contenté de condamner les protestants, mais qu'il a cherché la

discussion avec eux, acceptant d'aller jusque dans le bastion protestant qu'était Genève pour les rencontrer. Ne lui demandons pas bien

sûr d'avoir un sens oecuménique comparable à celui d'aujourd'hui. Mais il était à son époque très conscient que seuls le dialogue et la

charité pouvaient servir la véritable unité.

Il a connu l'importance du papier écrit qu'on peut lire chez soi à tête reposée, inaugurant par là l'apostolat par les moyens de

communication sociale. C'est pour cela qu'il est le patron des journalistes. Il appartient à la lignée des grands missionnaires qui cher-

chent sans cesse les moyens les plus adaptés d'annoncer la Foi.

Il nous invite à inventer sans cesse des moyens nouveaux pour évangéliser.

Toute sa spiritualité se résume. finalement dans l'amour du Christ et pour le Christ, dont parle l'apôtre Saint Paul dans la lett-

re aux Ephésiens, cet amour qui surpasse tout ce qu'on peut connaître, dont la largeur, la longueur, la hauteur, la profondeur sont inex-

primables. L'œuvre la plus importante de Saint François est, nous le savons, le Traité de l'Amour de Dieu. Tout se résume pour lui dans

l'amour de Dieu se répandant à travers nous sur nos frères et soeurs. C'est pourquoi la spiritualité salésienne est de tous les temps.

L'Amour de Dieu peut être reçu et vécu dans toutes les cultures. La sainteté consiste à vivre de cet Amour dans tous les

moments et toutes les circonstances de la vie quotidienne. L'apostolat consiste à témoigner de cet Amour et à l'annoncer inlassable-

ment pour que tous connaissent cette vraiment bonne nouvelle qu'ils sont aimés et appelés à aimer.

Oui, vraiment nous pouvons reprendre la prière de Jésus : "Père, Seigneur du ciel et de la terre, je proclame ta louange ".

N'est-ce pas d'ailleurs le sens profond de l'Eucharistie : rendre grâce à Dieu, le louer par le Christ dans l'Esprit Saint ? Que

notre coeur de chrétiens, et qui plus est, de chrétiens savoyards, soit rempli de louange pour le don que Dieu nous a fait de Saint

François de Sales qui, pleinement de son temps, continue à être un apôtre par sa prière et par l'appel qu'il nous adresse à devenir des

saints, jour après jour, à travers les réalités les plus simples de notre vie.

Père François MERCIER
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